

Helvetia Latina – Rapport d’activités 2023

Pour Helvetia Latina, l’année 2023 a de nouveau été riche en événements, rencontres et échanges. Les principales activités menées par l’association sont résumées ci-après.

Assemblée générale

L’assemblée générale (AG) s’est tenue le 13 juin 2023. Tous les détails figurent dans le procès-verbal correspondant, disponible sur le site de l’association. Il convient de relever en particulier que le comité a pris congé à cette occasion de Maryka Lâamir, qui quitte le comité après en avoir été membre depuis 2010.

La partie statutaire a été suivie d’une conférence de Nicolas Bideau, Ambassadeur, chef de la communication du DFAE, sur le thème du plurilinguisme dans la diplomatie suisse. Finalement, les membres présents ont pu profiter de nombreux échanges dans un cadre informel lors de l’apéritif dînatoire qui a clôturé la soirée.

Message culture 2025–2028

Le 15 juin, Helvetia Latina, les groupes parlementaires « Plurilinguisme CH », « ITALIANITÀ » et « Lingua e cultura rumantscha » avaient invité les « organisations de la compréhension » au palais fédéral. Lors de cette rencontre en présence de nombreux parlementaires et de Carine Bachmann, directrice de l’office fédéral de la culture, les principaux axes du Message ont été présentés. Parmi ceux-ci, les mesures pour l’encouragement de l’italien et du romanche en dehors des Grisons et du Tessin. L’occasion de rappeler que plus de la moitié des italophones et plus de deux tiers des romanchophones résident hors des territoires linguistiques traditionnels de ces deux langues – une problématique bien connue des membres d’Helvetia Latina.



Journée du plurilinguisme au Parlement fédéral

La 5^e édition de la Journée du plurilinguisme au sein du Parlement fédéral, manifestation initiée par Helvetia Latina en 2019, a eu lieu le 27 septembre. À cette occasion, les parlementaires et les conseillers fédéraux étaient invités à s'exprimer dans une langue nationale autre que la leur et à privilégier en particulier les langues minoritaires que sont l'italien et le romanche.

Helvetia Latina et les intergroupes parlementaires « Plurilinguisme CH », « ITALIANITÀ » et « Lingua e cultura rumantscha » ont par ailleurs organisé une rencontre durant la pause de midi, au cours de laquelle des échanges passionnants ont eu lieu. Des représentantes et représentants de l'agence nationale Movetia ont notamment fourni des informations sur leurs activités liées aux échanges scolaires. Ils ont en particulier mis en avant la semaine nationale de l'échange. Celle-ci a eu lieu pour la première fois en 2023, du 13 au 17 novembre.



Selon une tradition désormais bien établie, en parallèle avaient lieu les journées du plurilinguisme de l'administration fédérale, organisées sous la coordination de la déléguée fédérale au plurilinguisme.



Soirée annuelle

La traditionnelle rencontre de fin d'année, organisée de nouveau en collaboration avec l'Alliance française de Berne, a une fois de plus connu un important succès. Comme le veut la coutume, la future présidente de la Confédération nous a fait l'honneur de sa présence. Les membres d'Helvetia Latina, de l'Alliance française de Berne, les parlementaires et représentants du corps diplomatique présents ont ainsi pu assister à l'interview de la conseillère fédérale Viola Amherd, qui s'est également prêtée au jeu des questions avec le public. L'échange riche s'est ensuite poursuivi lors du traditionnel apéritif dînatoire.

Différentes photos de l'événement sont disponibles sur le site d'Helvetia Latina, et Mme Amherd a par ailleurs fait mention de la soirée annuelle sur ses réseaux sociaux (X et Instagram).



Autres activités et partenariats

Message culture 2025-2028

En plus de la présentation évoquée ci-dessus, Helvetia Latina a également participé à la consultation sur le Message culture 2025-2028. D'une part les différentes organisations de la compréhension ont échangé leurs points de vue dans le cadre de cette procédure de consultation. À ce titre, Helvetia Latina a soutenu de manière générale les opinions exprimées dans la prise de position du Forum Helveticum. D'autre part l'association a formulé de manière complémentaire différents retours en lien direct avec ses objectifs, et s'est également prononcée pour un financement adéquat permettant de mener à bien les objectifs du Message.

Interventions auprès des départements

En 2023 aussi, Helvetia Latina est intervenue auprès des départements au sujet de manques de respect du plurilinguisme, soit à l'initiative du comité soit à la suite de signalements de nos membres. Chaque cas qui nous est soumis fait l'objet d'un examen individuel afin qu'une suite appropriée y soit donnée.

Présentations auprès des offices

L'initiative de présentation des objectifs et activités d'Helvetia Latina lancée en septembre 2022 sous forme de projet pilote (auprès des collaborateurs de l'OFT) s'est poursuivie cette année, avec le soutien de Mme Mariolini, déléguée fédérale au plurilinguisme. En 2023, des présentations ont ainsi eu lieu auprès de sept unités administratives différentes.

Berne, le 6 juin 2024



Laurent Wehrli
Président



Alexandre Suter
Secrétaire général